

Фрейдзон В. И. История Хорватии. Краткий очерк с древнейших времен до образования республики (1991 г.). СПб.: Алетейя, 2001. — 318 с. — (Славянская библиотека. Bibliotheca slavica)



[Полный текст книги](#) (djvu)

В книге впервые в русской науке изложены основные моменты истории Хорватии за 1400 лет. Потеряв независимость в начале XII в., хорваты обрели ее в XX-м. История небольшого славянского народа, расположенного на юго-востоке Центральной Европы, в Средиземноморье и на Балканах, исключительно сложна. Мирные и военные контакты со многими народами, совпадение во времени важнейших политических событий с социальными сдвигами, вековая политическая раздробленность, смешение на части территории с сербским населением — таковы ее некоторые черты. Разбросанность хорватских земель осложняла развитие внутренних связей. Существование разных диалектов, политика мадьяризации и германизации, — многое из сказанного затрудняло складывание нации. Тем более интересна история преодоления этих трудностей. Непрерывные контакты с центрами европейской цивилизации способствовали формированию оригинальной хорватской культуры. За исключением редких моментов, хорваты веками отстаивали свою государственность (боролись за расширение автономии, суверенитет), а их отпор двухвековому османскому нашествию полон героизма. В XIX в., находясь под властью Габсбургов, хорваты сформулировали свою национальную идеологию. В монархической Югославии

(1918–1941), при всех ее острых противоречиях, все же возникли более благоприятные, чем ранее, условия для хорватского национально-освободительного движения. Во время Второй мировой войны, при нападении на Югославию, фашистские диктаторы Германии и Италии создали на территории Хорватии и Боснии марионеточное «Независимое хорватское государство». Но хорваты вместе с другими народами Югославии отстаивали свободу против нацизма и национальных предателей-усташей. Авторитарная югославская федерация (1945–1991) стала последним этапом на пути хорватского народа к самостоятельной республике. В данном труде раскрывается сложность пути, пройденного хорватами в XX в.

При работе над книгой автор опирался на материалы архивов Загреба и Москвы, хорватские, российские (включая собственные) и иностранные исследования и публикации документов.

Содержание

От автора

Введение

Глава 1. Раннесредневековая Хорватия. VII–XI века

Глава 2. Хорватская феодальная автономия в Венгерском королевстве. XII – начало XVI в. Хорваты и Венеция. Дубровник

Глава 3. Под властью Габсбургов и в борьбе с османами. XVI–XVIII века

Глава 4. Национальное возрождение и революция 1848–1849 гг.

Глава 5. На пути к дуализму: Хорватия и хорватская политика. Австро-венгерский дуализм 1867 г. и Венгеро-хорватское соглашение 1868 г. 1850–1878 гг.

Глава 6. Идеология национального движения: югославизм и старчевичанство. 60–70-е

годы XIX в.

Глава 7. Национальное возрождение в Далмации и Истрии в 60–70-х годах XIX в.

Глава 8. Народные волнения 1883 г. Упадок югославизма. Эволюция «партии права». 80-е — первая половина 90-х годов XIX в.

Глава 9. Подъем национального движения в Хорватии в конце XIX — начале XX вв.

Глава 10. В монархической Югославии. 1918–1941 гг.

Глава 11. В федеративной Югославии. 1945–1991 гг.

Заключительное слово

Примечания

Индекс

Summary

Table of Contents

Иллюстрации

Vladimir Freidzon.

History of Croatia. A Short Overview from Ancient Times till the Formation of the Republic in 1991

Summary

This book is the first in Russian to analyze major themes in Croatian history over 1400 years. The history of this small Slavic people, living in the Balkans, South-East Central Europe and on the Mediterranean, is exceptionally complex. Among its features are peaceful and belligerent contacts with many peoples, political partition lasting several centuries, and intermixture with Serbs on some territories. The geography of Croatian lands hindered the development of internal links. Varying dialects, and the politics of Magyarization and Germanization were additional obstacles to nation-formation. Overcoming these is central to Croat history. Uninterrupted contact with the centers of European civilization contributed to the creation of distinctive Croatian culture.

Except for short periods, Croats have struggled for extension of autonomy and full sovereignty. Their resistance for two centuries to Ottoman invasion is replete with heroism. In the 19th century, under Hapsburg rule, Croats formulated a national ideology. The Yugoslav monarchy, from 1918-1941, despite its contradictory features offered additional, favorable conditions for the Croat national liberation movement. After attacking Yugoslavia in World War II, the fascist regimes of Germany and Italy created a puppet «Independent State of Croatia» on the territory of Croatia and Bosnia. But Croats, along with other peoples of Yugoslavia, defended freedom against Nazism and national traitors. The authoritarian Yugoslav federation, from 1945-1991, was the last stage in the development of the Croatian people to independent statehood. The book discusses the complex path of the Croatian people in the 20th century.

The author based his study on primary sources from archives in Zagreb and Moscow, on published archival documents, and on research in Russian (including his own), Croatian and other languages.